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Colônias de Férias do 
Sesc RJ: as inscrições 
para as colônias de 
janeiro serão abertas 
na próxima terça-feira

STJ proíbe aluguel por 
temporada de imóveis 
em condomínios através 
de plataformas digitais

Niterói faz 
paredão nas 
praias contra 
avanços do mar

Vereadora lança 
frente de combate 
ao HIV/Aids

Aumento das ressacas 
fez a prefeitura investir 
na construção de muros 
de concreto, já visíveis em 
Camboinhas e Itacoatiara.

A paisagem das praias 
oceânicas de Niterói começa 
a mudar diante do aqueci-
mento global, do aumento 
das marés e  da ocorrência 
de ressacas. No lugar da mata 
de restinga, surgem paredes 
de contenção de concreto. 
No passado, apenas a praia 
de Piratininga era mais casti-
gada, com reparos de emer-
gência nos calçadão, que se 
repetem periodicamente há 
20 anos. Agora, o paredão 
já ocupa um bom trecho de 
Camboinhas, e até Itacoatia-
ra teve obra de emergência 
perto do Costão. Uma obra 
de engenharia mais comple-
xa, cara e resistente à nova 
realidade climática. Mesmo 
nas águas abrigadas da baía 
de Guanabara foi preciso 
lançar concreto para conter 
os danos na Boa Viagem.

A vereadora Monica Benicio, 
líder da bancada do PSOL na Câ-
mara do Rio, lançou a Frente Mu-
nicipal de Combate ao HIV/Aids, 
na sexta-feira (1). A data marca 
o Dia Mundial de Luta Contra 
HIV/Aids e várias atividades es-
tão programadas para ocorrer na 
Cinelândia ao longo do dia. 

Segundo o último relatório 
da UNAIDS, 990 mil pessoas vi-
vem com HIV no Brasil. Desse 
total, 141.368 são do estado do 
Rio de Janeiro. 

Globalmente, a prevalência 
média de infecção por HIV entre 
a população adulta de 15 a 49 anos 
de idade era de 0,7%. Entretanto, a 
prevalência média foi maior entre 
as populações-chave, sendo: 2,5% 
entre profissionais do sexo; 7,5% 
entre homens gays e homens que 
fazem sexo com outros homens; 
5% entre pessoas que fazem uso 
de drogas injetáveis; 10,3% entre 
pessoas trans; e 1,4% entre pes-
soas em privação de liberdade.

O Superior Tribunal de Jus-
tiça (STJ) proibiu o aluguel de 
imóveis por temporada em con-
domínios residenciais através de 
plataformas digitais e aplicativos 
de hospedagem. A decisão in-
clui o Airbnb, porque considera 
atípico – e, portanto não-resi-
dencial – o contrato de hospe-
dagem através de plataformas 
digitais. A informação foi divul-
gada pelo site “BNews”. Este tipo 
de locação, segundo o tribunal, 
só é permitido caso a convenção 
de condomínio autorize expres-
samente a modalidade locatícia.

A decisão se aplica apenas 
aos condomínios que tenham 
em sua convenção constitutiva 
(documento que cria o condo-
mínio) uma destinação exclu-
sivamente residencial das suas 
unidades, e chega num momen-
to em que as diárias deste tipo 
de locação atingem valores es-
tratosféricos no Rio de Janeiro.

RJ foi o 2º destino mais 
procurado em plataforma de 
viagens durante Black Friday

Brasil cai para a 5ª posição do 
ranking de seleções da Fifa

Após anulação, nova prova para concurso 
da PM do RJ será aplicada pela FGV

Ministério Público do RJ pede 
explicações à Águas do Rio por 

rompimento de adutora em Nova Iguaçu

A empresa de viagens 
Decolar divulgou o 
ranking dos 10 des-
tinos nacionais e 10 
internacionais mais 
procurados durante 
a campanha de Black 
Friday, que aconteceu 
no dia 24 de novem-
bro. O levantamento, 
realizado com base na 
busca por viagens no 
site e app, mostra São 
Paulo como os desti-

no nacional mais pro-
curado, seguido pelo 
Rio de Janeiro. 
“Na campanha de 
Black Friday deste ano 
observamos um cres-
cimento de 63% na 
procura por viagens 
nacionais e interna-
cionais, em relação 
ao mesmo período de 
2022”, diz Tatiana San-
ches, gerente de Mar-
keting da Decolar.

O Brasil caiu para a 
5ª posição do ranking 
de seleções da Fifa após 
as derrotas para a Co-
lômbia e a Argentina 
em jogos válidos pelas 
Eliminatórias Sul-A-
mericanas para a Copa 
do Mundo de 2026. A 
liderança continua a ser 
da atual campeã mun-
dial Argentina, segun-

do a relação divulgada 
nesta quinta-feira (30).

A segunda posição 
continua sendo da Fran-
ça, enquanto a Inglaterra 
assumiu a 3ª posição do 
ranking e a Bélgica é a 
4ª. O restante do top-10 
é formado por Holanda 
(6ª), Portugal (7ª), Es-
panha (8ª), Itália (9ª) e 
Croácia (10ª).

O processo seletivo do 
concurso de soldados da 
Polícia Militar do Rio será 
retomado pela Fundação 
Getúlio Vargas. A autoriza-
ção da contratação foi pu-
blicada na sexta-feira (1º) 
no Diário Oficial.
A primeira etapa da seleção 
foi suspensa por suspeita 
de fraude na prova que foi 
realizada em agosto deste 

ano. Quase quatro meses 
depois, ainda não há data 
marcada para a reaplicação 
do exame.
Em agosto, o governador 
Cláudio Castro (PL) disse 
que a prova seria aplicada 
ainda este ano.
Esse foi o concurso da PM 
que teve o maior número 
de inscritos: quase 120 mil 
pessoas para 2 mil vagas.

O Ministério Público 
do Rio de Janeiro so-
licitou explicações da 
concessionária Águas 
do Rio sobre o rompi-
mento de uma adutora 
de responsabilidade da 
companhia, na altura 
da Rua Tulipa, Prados 
Verdes, Km 32, em 
Nova Iguaçu, na Baixa-
da Fluminense, ocorri-
do na última terça-feira 
(28), causando grandes 
transtornos e prejuízos 
à população.

No ofício, a Promo-
toria requer informa-

ções sobre as medidas 
previstas para diminuir 
os riscos de novos rom-
pimentos das adutoras 
no local, requer ainda 
que seja identificada a 
variação de vazão na 
adutora e acionamento 
de medidas preventivas 
a fim de minimizar ris-
cos de novos acidentes. 
A concessionária de-
verá também informar 
por quais razões não 
foi possível detectar o 
vazamento pelo Centro 
de Controle e fazer a 
manutenção corretiva.

Com diversas atividades para 
crianças de 6 a 12 anos, a pró-
xima colônia de férias do Sesc 
RJ vai acontecer entre os dias 
16 e 26 de janeiro. As inscri-
ções vão começar na próxima 
terça-feira (05/12) e vão até 
o dia 09/12, exclusivamente 
para dependentes de comer-
ciários. Em seguida, entre os 
dias 12/12 e 16/12, será a vez 
dos conveniados. Já o público 
geral poderá realizar as inscri-
ções a partir do dia 19/12, caso 
ainda haja vagas, diretamente 
nas unidades.
As vagas são limitadas e estão 
distribuídas em 15 unidades 
do Sesc no estado: Copacaba-
na, Tijuca, Ramos, Madureira, 
Barra Mansa, Teresópolis, Três 
Rios, Campos, Nova Friburgo, 
Grussaí (São João da Barra), 
Nova Iguaçu, Duque de Caxias, 
São João de Meriti, São Gon-
çalo e Niterói. As atividades 
vão acontecer das 13h às 17h, 
de terça a sexta-feira, exceto 
a unidade que Nova Iguaçu, 
onde a colônia será em período 
integral, das 9h às 17h. As ins-
crições, que variam a partir de 
R$ 170, devem ser feitas dire-
tamente nas unidades (confira 
abaixo os endereços).

Reprodução

PM faz operação contra fraude em concurso da corporação no RJ 

Ricardo Moraes/CBF

O ranking de seleções da Fifa é divulgado justamente após duas derrotas da 
equipe comandada pelo técnico Fernando Diniz

Rafa Pereira/Diário do Rio

Vista aérea da Praia de Copacabana, Zona Sul do Rio de Janeiro 

Redes sociais

Simpósio do Programa de História 
Afro-brasileira e Indígena nas Escolas 

é realizado na Cidade Universitária
O II Simpósio do Pro-
grama de História Afro-
-brasileira e Indígena 
nas Escolas foi realizado 
pela Secretaria de Edu-
cação na manhã desta 
sexta-feira (1º), no au-
ditório Marielle Franco, 
na Cidade Universitária, 
que teve como tema: 
“Das Terras Africanas 
não a História Sem Nós”. 
O objetivo do encontro 
foi abordar a cultura de 
antirracismo nas escolas 
municipais. O evento 

contou com as palestras 
da mestranda em Meio 
Ambiente, Graziela He-
guedusch e do Doutor 
em História Social, Ar-
tur Soffiati Neto.
O secretário Adjunto de 
Educação Básica, Robé-
rio Fernandes, explica 
que esse encontro tem 
a finalidade de atualizar 
os profissionais da edu-
cação em como lidar 
com a questão antirra-
cista no ambiente esco-
lar. Por esse motivo, ele 

destaca a importância 
de informar sobre as 
Políticas Públicas An-
tirracistas no país.
“Nós temos projetos 
em nossa secretaria 
que têm o objetivo de 
trabalhar o tema com 
alunos e profissionais 
da educação, como o 
Nutriafro, Caderno de 
Educação Antirracista e 
ainda o Núcleo de Edu-
cação Para Formação de 
Professores”, informou.
Ele acrescentou tam-

bém que o evento con-
tou com a premiação 
de 16 escolas que par-
ticiparam de um edital 
aberto pela Secretaria 
de Educação que teve a 
finalidade de incentivar 
as unidades escolares a 
prática antirracista no 
ambiente escolar.
“Todas as escolas rece-
berão um Selo Escola 
Antirracista pelo fato de 
terem apresentado os 
projetos com práticas nas 
suas unidades”, concluiu.

Presidente em exercício 
defende menos exceções 
na reforma tributária
O presidente da República 
em exercício, Geraldo Alck-
min, afirmou, nesta sexta-
-feira (1º), que torce para a 
Câmara dos Deputados re-
duzir o número de produtos 
e serviços que poderão rece-
ber tratamento diferenciado 
da regra geral da reforma 
tributária, em tramitação 
novamente na Casa, após 

passar pelo Senado.
O texto da reforma tributá-
ria foi aprovado na Câmara 
dos Deputados com 33 exce-
ções à regra geral. No Sena-
do, o número foi ampliado 
para 42 produtos ou serviços 
que terão desconto fiscal ou 
isenção. Agora, o texto está 
sendo analisado novamente 
pela Câmara
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Prefeito de Niterói anuncia aprovação de 
financiamento para obras do Canal de Itaipu

Professora de Rio Bonito 
presa indevidamente é 

solta após 8 dias

Profissionais de saúde de Cabo 
Frio recebem capacitação no Dia 

Mundial de Luta contra a Aids

A professora presa erro-
neamente enquanto dava 
aula, em Rio Bonito, na 
Região Metropolitana do 
Rio, foi solta na manhã 
desta sexta-feira (01), 
após permanecer por 7 
dias no Instituto Penal Os-
car Stevenson, em Benfica, 
na Zona Norte do Rio. Se-
gundo o pai da jovem, a 
filha está ‘muito abatida’.
A professora, de 23 anos, 
foi presa no último dia 23, 
na escolinha onde dava 
aula, após o Ministério 
Público e o Tribunal de 
Justiça da Paraíba expedi-
rem um mandado de pri-
são contra a jovem. A acu-
sação provém de um caso 
ocorrido em setembro de 
2013, em São Francisco, 
uma pequena cidade no 
interior da Paraíba.
Na ocasião, um funcioná-
rio do Mercadinho Viei-

ra, que funcionava como 
representação da Caixa 
Econômica Federal, foi 
coagido a realizar oito 
transferências de R$ 1 
mil cada, para sete contas 
bancárias diferentes, sob 
ameaça de morte, em se-
tembro de 2010. Após as 
investigações, foi consta-
tado que a ameaça se tra-
tava de um golpe, já que 
não havia ninguém próxi-
mo ao estabelecimento.
No entanto, a Polícia Civil 
e o Ministério Público da 
Paraíba identificaram os 
donos das contas. Todos 
eram do Rio de Janeiro. 
Em 20 de janeiro deste 
ano, foi decretada a prisão 
dela. Ao emitirem o man-
dato de prisão, ambas en-
tidades não se atentaram 
ao fato da professora ter 
apenas 10 anos na época 
do golpe.

Em alusão ao Dia Mundial 
de Luta Contra a Aids, ce-
lebrado em 1º de dezem-
bro, profissionais de saúde 
de Cabo Frio receberam 
uma capacitação para 
atualização dos protocolos 
para os cuidados e trata-
mentos dos pacientes.
O treinamento foi con-
duzido pela Dra. Márcia 
Gonçalves, e teve como 
tema “Cuidado Integral 
em Tuberculose e HIV: 
Atenção Centrada na Pes-
soa”. O evento ocorreu no 
auditório do Hospital Dia, 
localizado em São Cristó-
vão, proporcionando aos 
profissionais um aprofun-
damento nos cuidados 
relacionados a essas con-
dições de saúde.
Estiveram presentes os 
secretários de Atenção 
à Saúde, Fábio Galote; e 

de Vigilância em Saúde e 
Atenção Primária, Carlos 
Fernando Pessanha.
A campanha Dezembro 
Vermelho será intensifica-
da ao longo do mês, com o 
objetivo de sensibilizar a po-
pulação sobre a importância 
do acesso à informação ade-
quada sobre HIV, métodos 
de prevenção e tratamento. 
Diversas ações de conscien-
tização serão desenvolvidas 
para disseminar conheci-
mento e combater o estigma 
associado ao vírus.
Atualmente, Cabo Frio 
conta com 1.263 pacientes 
cadastrados no programa 
DST/AIDS do município. 
Esse programa oferece 
atendimento, acompanha-
mento e tratamento aos 
pacientes diagnosticados, 
com serviços prestados no 
Hospital Dia.

Macaé sediará a 6ª edição 
do Seminário Energy Day

Divulgação

O prefeito de Niterói, Axel 
Grael, anunciou, nesta sex-
ta-feira (01), que o Fundo 
Estadual de Conservação 
Ambiental (Fecam) vai 
aprovar o financiamen-
to para a realização das 
obras de estabilização do 
Canal de Itaipu, na Região 
Oceânica. O investimento 
será de R$ 28 milhões. O 
prefeito fez o anúncio du-
rante a Conferência sobre 
o Clima da Organização 
das Nações Unidas (COP 
28), em Dubai, nos Emi-
rados Árabes, ao lado do 
vice-governador do Rio 
e secretário estadual de 
Ambiente e Sustentabili-
dade, Thiago Pampolha, e 
do presidente do Institu-
to Estadual do Ambiente 
(Inea), Philipe Campel-
lo. O financiamento será 
aprovado na próxima se-
gunda-feira (04), na reu-
nião do comitê do Fecam.
O prefeito Axel Grael des-
tacou a importância da 
obra de estabilização do 
Canal de Itaipu.

“Esta é uma obra esperada 
há muito tempo. Ela é fun-
damental para o processo 
de recuperação do sistema 
lagunar de Itaipu e Pira-
tininga. Essa parceria de 
Niterói com o governo do 
estado vai permitir a reali-
zação de uma coisa alme-

jada há décadas, que é o 
programa de recuperação 
do sistema lagunar. Essa 
parceria é fundamental. 
Niterói vai continuar in-
vestindo para que a gente 
tenha a recuperação total 
do sistema lagunar”, expli-
cou Axel Grael.

O vice-governador Thia-
go Pampolha ressaltou a 
parceria com a Prefeitura 
de Niterói na recupera-
ção do sistema lagunar da 
Região Oceânica. “Esta-
mos ao lado da Prefeitu-
ra para a realização deste 
sonho. É o cumprimento 

de uma promessa antiga e 
que ainda representa um 
passivo ambiental. Não dá 
mais para conviver com 
mortandade de peixes. O 
investimento será decisivo 
para fazer as obras. Não 
vamos medir esforços 
para, no prazo mais cur-

to possível, reverter esse 
dano e trazer essa con-
quista para Niterói”, afir-
mou Thiago Pampolha.
As secretarias municipais 
de Obras e de Conserva-
ção e Serviços Públicos 
(Seconser) realizam com 
frequência um trabalho 
emergencial de retirada do 
excesso de areia do Canal 
de Itaipu, que liga as águas 
das praias de Camboinhas 
e Itaipu à lagoa. O objeti-
vo é restabelecer a ligação 
do mar com a lagoa para 
minimizar os impactos do 
assoreamento. O assorea-
mento é natural e causa-
do pela dinâmica costeira 
da região. Porém, é im-
portante essa ligação das 
águas do mar para manu-
tenção da vida na lagoa.
A Prefeitura de Niterói as-
sinou, em 2013, um con-
trato de cogestão das lagoas 
com o Estado e colabora 
no processo de recupera-
ção do sistema lagunar, que 
é de responsabilidade legal 
do governo estadual.

Forum Carioca destaca 
projetos de turismo de Niterói

Prefeito de Niterói anuncia aprovação de financiamento para obras de estabilização do Canal de Itaipu

Divulgação

A 6ª edição do Seminário 
Energy Day será realiza-
da em Macaé na próxima 
terça-feira (5), no Hotel 
Royal Palace, na Praia dos 
Cavaleiros, das 9h30 às 
16h, com o tema “A Tran-
sição Energética na Capi-
tal da Energia – Mudança 
na Matriz, do Fóssil ao Re-
novável”. O evento aborda-
rá o reposicionamento do 
setor de óleo e gás com a 
necessidade da redução da 
emissão de carbono, con-
forme compromisso assu-
mido pelo Brasil junto à 
ONU, no Acordo de Paris, 

visando reduzir em 37% 
suas emissões até 2025.
O objetivo do Energy Day 
é levar ao interior do es-
tado acesso à informação 
aos gestores e aos órgãos 
públicos e privados deste 
segmento estratégico para 
o país. O credenciamento 
começará às 8h30, pou-
co antes da abertura do 
seminário que terá cinco 
painéis temáticos.
O Painel 1 terá abordagem 
sobre “Contexto do Petró-
leo na Transição Energé-
tica”; Painel 2, “Transição 
Energética a Partir do 

Gás”; Painel 3 apresen-
tará o Mapa do Gover-
no do Estado de Energia 
Renováveis seguido de 
debates entre instituições 
representativas; Painel 4, 
terá como tema “Ecossis-
tema de Inovação e Des-
dobramento do Mercado 
de Energia”; e Painel 5 
encerrará o seminário 
mostrando as “Perspec-
tivas do Mercado Livre e 
Geração Distribuída”.
O evento já foi realizado 
nas cidades de Niterói, 
Nova Friburgo, Campos 
dos Goytacazes e Rio 

de Janeiro e conta com 
apoio do governo do Es-
tado, Prefeitura de Macaé, 
Sebrae, Sistema Firjan 
(Sesi, Senai, IEL e Cirj) e 
o Sindicato da Indústria 
de Instalações Elétricas, 
Gás, Hidráulicas e Sani-
tárias do Rio de Janeiro 
(Sindistal). No município, 
a realização é da Secreta-
ria Municipal Adjunta de 
Políticas Energéticas, vin-
culada à Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento 
Econômico, Trabalho e 
Renda, em parceria com 
os demais órgãos.

A Niterói Empresa de La-
zer e Turismo (Neltur) 
participou do FOCA 2023 
– Fórum Carioca de De-
senvolvimento e Equilíbrio 
Sócioeconômico e Am-
biental –, na última quin-
ta-feira (30), no auditório 
do SESC Rio de Janeiro. 
No evento, de iniciativa do 
GCSM (Global Councill 
of Sustainability and Mar-
keting), revista VIDI e da 
Fecomércio RJ, uma das 
participantes dos painéis 
foi a Diretora de Turismo 
da Neltur, Marcelly Apo-
linário. Ela foi palestrante 
no painel ‘Eventos susten-
táveis e selos verdes: Diver-
sidade, Igualdade e Susten-
tabilidade’.
Marcelly, ao apresentar 
alguns projetos realiza-
dos em Niterói, destacou 
a sustentabilidade e a in-
tegração com os outros 

órgãos municipais e suas 
diretrizes com a causa 
ambiental. “Niterói hoje 
tem 56% de áreas preser-
vadas e investe no ecotu-
rismo”, destacou. Foram 
expostas as várias inicia-
tivas e a importância do 
2º Congresso Brasileiro 

de Trilhas, que ocorre u 
no Caminho Niemeyer, 
em setembro deste ano, 
reunindo cerca de 3 mil 
pessoas.
Sobre o projeto ‘Niterói 
Ecotur Sem Barreiras’, 
Marcelly explicou que é 
um projeto destinado ao 

transporte dos trilheiros 
portadores de deficiência 
com baixa capacidade de 
locomoção, realizado pela 
Neltur em parceria com 
as Secretarias de Acessi-
bilidade, Meio Ambiente, 
Recursos Hídricos e Sus-
tentabilidade.

Divulgação/Neltur
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OPINIÃO

DUDU, O 
BLOGUEIRINHO

Rodrigo Amorim

Nesta semana, en-
quanto a Câmara dos 
Vereadores promul-
gava uma lei com-
pletamente absurda 
– que dava para os es-
querdistas e cancela-
dores plenos poderes 
para decidir sobre que 
estátuas e homena-
gens serão permitidos 
no Rio – o prefeito do 
Rio, Eduardo Paes, 
recebia o embaixador 
da Coréia do Sul no 
Brasil. Logo as redes 
sociais do prefeito 
mostravam o que foi 
o encontro: um con-
junto musical básico 
executava samba mas 
com instrumentos 
de música erudita, e 
depois de um corte o 
que vimos? O prefei-
to ao lado do embai-
xador cantando um 
pagode do conjunto 
Raça Negra, cada um 
em um microfone. 
Nos comentários, os 
fãs do personagem 
Eduardo Paes delira-
vam, e como sempre 
havia aqueles escre-
vendo “é impossível 
não gostar do Dudu”. 
O prefeito Eduardo 
Paes encontrou essa 
fórmula: desenhou 
um estereótipo do 
que ele pensa que é o 
carioca e com isso se-
gue fazendo um papel 
de bobo alegre, usan-
do chapéu Panamá e 
frequentando botecos 
(os mais amigos, que 
aí podem fazer puxa-
dinhos à vontade sem 
serem incomodados). 
A cidade à beira de 
um caos e ele brinca 
com “swifters”; faz lo-
bby para homenagear 
Taylor Swift, uma de-
fensora do aborto, na 
estátua de Jesus Cris-
to Redentor; chama 
os torcedores do Boca 
Juniors de “bosteros” 
(apelido, de fato, de-
les) e pede para que 
“não façam bosta por 
aí”; tenta se meter na 
organização da torci-
da do jogo para ob-
ter likes na rede com 
vídeos patéticos; e a 
todo momento faz ví-
deos na orla do Rio de 
Janeiro exaltando as 
“belezas da orla” (por 
sorte – dele – não 
aparece ao fundo os 
milicianos de colete 
azul da SEOP espan-
cando trabalhadores). 
Enfim, Eduardo Paes 
é um blogueirinho, 
sempre disposto a fa-
zer stories sobre sua 
vida de classe média 
– e enquanto isso a 
maior parte da popula-
ção do Rio, a que foge 
desse estereótipo de 
esquerdista sambista 
e deslumbrado, sofre 
nos ônibus caros e sem 
ar-condicionado, nas 

ruas desordenadas e 
esburacadas, nas es-
colas sem mediadores 
(mas com cavalo ta-
radão), nos postos de 
saúde sem médicos. 
Mas essa brincadeira de 
blogueirinho que gerou 
o inacreditável (para 
um carioca) bordão “É 
impossível não gostar 
do Dudu” para uma le-
gião de pessoas desco-
nectadas da realidade, 
bem, essa brincadeira 
custa caro para todos 
os cariocas. Enquanto 
todos estão dando likes 
e fazendo comentários 
aplaudindo o “Dudu”, a 
Prefeitura envia R$ 750 
mil para o MST, uma 
organização que de-
fende a invasão de pro-
priedade privada. En-
quanto Eduardo Paes 
fala com os “swifters”, 
milhares de crianças es-
peciais sofrem sem um 
mediador nas escolas. 
Enquanto o “Dudu” 
lacra com a caminhada 
no Aterro do Flamen-
go, milhões de cariocas 
estão engarrafados no 
trânsito infernal, su-
portando ônibus caros 
e sem ar-condicionado. 
E quando o “Dudu” 
precisa decidir alguma 
coisa? O meu irmão, 
vereador Rogério 
Amorim, descobriu 
o que acontece, e da 
pior forma possível: 
um projeto que de-
termina a remoção de 
estátuas de “pessoas 
ligadas à escravidão” 
ou “que tenham in-
fringido os direitos 
humanos” (em resu-
mo, as pessoas que a 
esquerda não gosta e 
sobre as quais inventa 
narrativas) poderia ter 
sido vetado ou até san-
cionado pelo prefeito 
blogueirinho. Mas ele 
escolheu o caminho 
da omissão! Deixou o 
projeto voltar para a 
Câmara que, lamen-
tavelmente, promul-
gou – por sorte o meu 
irmão propôs uma 
emenda que proíbe a 
remoção das homena-
gens “sem que a acu-
sação tenha transitado 
em julgado” (a esquer-
da, que eu saiba, gosta 
disso, vão ser contra?). 
Por sorte, enquanto 
um blogueirinho la-
cra, há pessoas real-
mente preocupadas 
com a cidade. Mesmo 
que não recebam li-
kes. E, respondendo à 
pergunta inicial: sim, 
é possível sim, não 
gostar do Dudu.

*Advogado e deputa-
do estadual

Alerta para periodo de defeso do 
caranguejo-uçá fêmea e guaiamum

Concessão da BR-101 terá mais 
um ano, afirmam Arteris e ANTT

Passarela do Arsenal recebe “Cidade Ilustrada”

São Gonçalo entrega mais uma unidade de saúde

O atual aditivo ao contrato 
de concessão da BR-101, 
que expira em março de 
2024, será prorrogado por 
mais um ano, a fim de que 
o processo de repactua-
ção com a atual conces-
sionária seja concluído. 
A informação foi trans-
mitida ao presidente da 
Firjan Norte Fluminense, 
Francisco Roberto de Si-
queira, por representantes 
da concessionária Arteris 
Fluminense e da Agência 
Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), du-

rante a reunião on-line 
da quarta-feira (29) do 
Grupo Paritário Tripartite 
(GPT) da BR 101, que reú-
ne entidades públicas para 
discutir a concessão e as 
obras da rodovia.
“A Firjan está atenta para 
que, havendo a repactua-
ção com a atual concessio-
nária, consigamos incluir 
as obras que faltam, em 
especial a Estrada do Con-
torno de Campos, com 
prazos que sejam minima-
mente razoáveis. A obra 
do Trevo do Índio traz um 

certo alívio, mas somente 
o Contorno trará a solu-
ção definitiva para nossos 
problemas de infraestru-
tura, tão urgentes diante 
do crescimento da região”, 
disse Francisco Roberto na 
reunião, da qual também 
participou o 1º vice-presi-
dente da Firjan e presiden-
te da Firjan Leste Flumi-
nense, Luiz Césio Caetano.
O subsecretário de Mo-
bilidade da Prefeitura de 
Campos, Sérgio Mansur, 
também presente à reu-
nião, informou que alguns 

acordos já foram feitos 
e aguardam apenas uma 
sentença da Justiça. Man-
sur solicitou novas inter-
venções à Arteris e lamen-
tou o atraso no processo de 
repactuação e na conclusão 
da Estrada do Contorno.
“Ainda há questões urgen-
tes a serem sanadas, como 
a ponte do Canal Caco-
manga, onde não há espa-
ço para trânsito de pedes-
tres e ciclistas, causando 
um enorme risco aos mo-
radores das comunidades 
locais”, destacou

A arte abstrata e minima-
lista que levou colorido 
para a passarela do Ar-
senal foi finalizada pela 
equipe do projeto “Cida-
de Ilustrada”. Quem passa 
pela Avenida Dr Eugênio 
Borges, na rodovia esta-
dual RJ-106 tem a atenção 
voltada para a pintura que 
deu cara nova ao local.
O painel foi pensado para 
respeitar e valorizar os 
traços arquitetônicos da 

passarela. A população 
aprovou o resultado.
“Ficou muito lindo. Um 
colorido que chama aten-
ção de quem passa. Nosso 
bairro merece essa aten-
ção”, disse o comerciante, 
Henrique Ignácio, de 37 
anos.
As pinturas do Cidade 
Ilustrada integram um 
movimento de revitali-
zação de toda a cidade, 
idealizado pelo prefeito 

Capitão Nelson, que tem 
o objetivo de valorizar e 
dar espaço aos artistas lo-
cais, ao mesmo tempo em 
que transforma as pare-
des dos viadutos e outras 
áreas públicas em grandes 
obras de arte ao ar livre.
Já receberam o colorido 
do Cidade Ilustrada os 
viadutos do Alcântara, 
Raul Veiga, Colubandê, 
Maria Paula, Tribobó, Jar-
dim Catarina, Santa Lu-

zia, as passarelas de Tri-
bobó e do Coelho, além 
dos paredões e a praça da 
Praia das Pedrinhas, entre 
outros espaços de convi-
vência da cidade.
A iniciativa é da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico da Prefeitura 
de São Gonçalo, em par-
ceria com a Fundação de 
Artes, Esporte e Lazer 
(Faelsg).

A Unidade de Saúde da 
Família (USF) Gladys Ro-
drigues Ramos Freitas, em 
Santa Izabel, foi revitaliza-
da, ampliada e entregue à 
população na sexta-feira 
(1º). Ela é a 34ª unidade 
da rede da Atenção Básica 
inaugurada pelo prefeito 
de São Gonçalo, Capitão 
Nelson, que atende todas 
as exigências e adequações 
gerais e de acessibilidade 
exigidas pela Agência Na-

cional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) e pelo Mi-
nistério da Saúde. 
A USF Gladys Rodrigues 
Ramos Freitas tem seis 
consultórios, sendo um 
odontológico, dois gine-
cológicos e três tradicio-
nais; salas de imunização, 
administração, curativo, 
espera, multiuso, inalação, 
observação, esterilização, 
descontaminação, classi-
ficação de risco, farmácia, 

recepção, copa e banheiros 
adaptados para pessoas 
com deficiência (PCD) e 
tem capacidade para aten-
der 4 mil pacientes. 
O nome da unidade leva 
o nome da avó materna 
do deputado federal Al-
tineu Cortes, que estava 
na inauguração ao lado 
de parte de sua família. 
“Minha avó foi uma pes-
soa sem palavras. Ela vi-
veu a vida para atender as 

pessoas, para cuidar das 
pessoas. Era muito bon-
dosa e vivia para ajudar 
os outros. Então, quero 
agradecer ao Capitão Nel-
son e ao vereador Magu 
(Magu dos Brinquedos) a 
justa homenagem de dar 
o nome desse posto a ela. 
Não por ser a minha avó, 
mas pelo que ela fez. De-
sejo que todos os funcio-
nários sigam o exemplo 
dela”, falou o deputado.

A Secretaria de Meio 
Ambiente da Prefeitura 
de São Gonçalo alerta 
para o período de de-
feso do caranguejo-uçá 
fêmea, que se estende até 
o dia 31 de dezembro. O 
período de defeso dos 
machos da espécie ter-
minou na quinta-feira 
(30). Já a temporada de 
proteção do caranguejo 
guaiamum (Cardisoma 
guanhumi) ocorre até 
março de 2024 para am-
bos os sexos da espécie. 
É importante que pesca-
dores artesanais estejam 
atentos às datas.
De acordo com o secre-
tário de Meio Ambiente, 
Carlos Afonso, o defeso 
é fundamental para pro-
teger o caranguejo-uçá e 
o guaiamum durante esse 
período vulnerável em 
que estão mais suscetíveis 
à caça irregular.
“A fim de proteger estas 
espécies, durante estes 
períodos ficam proibi-
das a captura, manuten-
ção em cativeiro, trans-
porte, beneficiamento, 
industrialização, arma-
zenamento e comercia-
lização, de acordo com 

a determinação do Iba-
ma. O descumprimen-
to das normas vigentes 
ocasiona ao infrator 
sanções previstas na Lei 
de Crimes Ambientais, 
Lei nº 9.605/1998, po-
dendo este sofrer pena 
de detenção de um ano 
a três anos ou multa, ou 
ambas as penas cumu-
lativamente”, alertou o 
secretário.
Quem pratica a extração 
responsável tem direito 
a receber o Seguro Defe-
so, benefício concedido 
pelo Instituto Nacional 
de Seguro Social (INSS) 

que garante uma renda 
ao pescador artesanal 
durante o período do de-
feso. Para ter acesso ao 
Seguro Defeso, o catador 
deve possuir o Registro 
Geral de Pesca (RGP), 
que pode ser obtido na 
Secretaria Municipal de 
Agricultura e Pesca, loca-
lizada na Rua Dr. Felicia-
no Sodré, 100 – Centro.
Qualquer quebra das me-
didas de defeso pode ser 
denunciada à Secretaria de 
Meio Ambiente pelo tele-
fone 2199-6374, da Ouvi-
doria Municipal, ou atra-
vés do aplicativo Colab.

Defeso

O defeso é um período 
crítico na vida do ca-
ranguejo e envolve dois 
momentos distintos: a 
troca da carapaça (ecdi-
se), quando o crustáceo 
passa por um processo 
de muda e aumenta de 
tamanho (principal-
mente em outubro e no-
vembro); e a “andada”, 
quando machos e fêmeas 
saem das tocas para re-
produção (normalmente 
em dezembro e janeiro), 
para o caranguejo-uçá.

Divulgação
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Secretaria de Segurança: Castro 
enviará projeto à Alerj na terça

O estado do Rio de Ja-
neiro está muito próximo 
de atingir a marca de 1 
milhão de turistas inter-
nacionais em 2023. De 
janeiro a outubro, foram 
948.563 milhões de che-
gadas no território flumi-
nense. Somente no mês 
de outubro, foram 92.918 
visitantes, superando o 
mesmo período em 2019 
(90.370). É a primeira vez 
no ano que o estado supe-
ra o período pré-pande-
mia na comparação mês a 
mês, motivo de comemo-
ração para o governador 
Cláudio Castro, que con-
sidera o turismo uma das 
prioridades da gestão.
- É fundamental que o 
Rio de Janeiro siga sua 
vocação de anfitrião bra-
sileiro para os turistas 
internacionais, sendo o 
destino prioritário do 
viajante. Além do tra-
balho desenvolvido na 
capital, ampliamos as 
atrações e pontos de in-
teresse para visitação no 
interior, levando empre-
go e renda para todas as 
regiões fluminenses. O 
turismo é imprescindível 
para nossa recuperação 
econômica e segue sendo 
um dos principais pilares 
do desenvolvimento do 
estado - celebra o gover-
nador Cláudio Castro.
Segundo a Secretaria de 
Estado de Turismo, a 
expectativa é que o Rio 

de Janeiro feche o ano 
superando o número to-
tal de visitantes de 2019, 
que chegou a 1.252.267 
turistas. Para bater essa 
marca, o estado traba-
lha para atrair pelo me-
nos 303.704 estrangeiros 
nos meses de novembro 
e dezembro, quando são 
aguardados milhares de 
visitantes para a cele-
bração do réveillon mais 
famoso do mundo, na 
Praia de Copacabana.
Com os números mui-
to próximos do patamar 
pré-pandemia, o secretá-
rio de Turismo acredita 
que a gestão está no ca-
minho certo, consolidan-
do a atividade.
- Nós investimos muito, 
esse ano, na promoção 
do Rio de Janeiro como 
destino no mercado in-
ternacional. Recupera-
mos parte dos voos de 
importantes companhias 
aéreas, estivemos nas 
principais feiras de tu-
rismo, como a BTL (Lis-
boa), a Fitur (Madrid) e a 
ITB (Berlim), e também 
promovemos encontros 
com os trades turísticos 
de Nova York, Lisboa, 
Londres, Roma e Milão. 
Podemos dizer que colo-
camos novamente o Rio 
de Janeiro na prateleira 
do turismo internacional 
- avalia o secretário de 
Estado de Turismo, Gus-
tavo Tutuca.

Rio espera bater marca 
de 1 milhão de turistas 

internacionais em 2023

Secretário Nacional de Habitação garante 
recursos para construção de moradias populares

A recriação da Secretaria 
estadual de Segurança 
Pública no início desta 
semana fez com que a As-
sociação de Delegados do 
Brasil (Adepol) entrasse 
na Justiça, entendendo 
que a decisão de Cláudio 
Castro é inconstitucional, 
por não ter sido apreciada 
pela Assembleia Legis-
lativa do Rio (Alerj). Na 
manhã da sexta-feira, o 
governador anunciou que 
enviará projeto de lei para 
os deputados na próxima 
semana. 
— As entidades associati-
vas lutam pela classe, não 
pela população. Terça-fei-
ra estou mandando uma 
mensagem para a Assem-
bleia (Legislativa). A in-
constitucionalidade é se 
eu (não) poderia criar por 
decreto (mas, sim) por 
projeto de lei: na verdade, 
o procedimento do go-
verno, desde a decisão do 
Tribunal de Justiça deste 
ano, é criar por decreto, 
para que o efeito seja ime-

diato, e mandar o projeto 
de lei para a Assembleia 
— disse Castro, que prevê 
a votação ainda na próxi-
ma semana.
Cláudio Castro contou 
que conheceu Victor 
Santos, ex-superinten-
dente da Polícia Federal 
no Distrito Federal, du-

rante a Jornada Mundial 
da Juventude, em 2013, 
enquanto o agora secre-
tário fazia a segurança do 
Papa Francisco no Rio. Já 
como governador, Castro 
afirmou que Victor era 
uma pessoa a quem “con-
sultava informalmente 
sobre questão de seguran-

ça pública”, afastando a 
hipótese de interferência 
da família Bolsonaro na 
decisão:
— O primeiro nome que 
pensei foi o Victor. Ele 
chegou a ser cotado para 
o Degase, mas já estava 
indo para a superinten-
dência (da Polícia Federal 

no Distrito Federal) e não 
aceitou. Dessa vez, por es-
tar aposentado, aceitou a 
missão de ficar à frente da 
secretaria. Decisão exclu-
siva do governador: se der 
certo, crédito meu; se der 
errado, a culpa é minha.
Durante o evento, os nú-
meros da segurança pú-

blica do estado foram 
anunciados como “os 
melhores dos últimos dez 
anos” e Castro justificou 
a recriação da secretaria 
que unifica as polícias 
Civil e Militar — menos 
de dois meses depois de 
afirmar que isso não fazia 
parte de seus planos — 
por uma necessidade de 
uma “instância de coor-
denação entre elas”.
— O que eu era contra e 
continuo contra: aquele 
modelo com 800 cargos; 
modelo onde a Draco, 
uma delegacia importan-
tíssima, não era da Polícia 
Civil, era da secretaria; 
modelo que as polícias 
não tinham mais inteli-
gência, que era toda da 
Secretaria de Segurança 
— pontuou Castro, que 
disse que a nova secretaria 
é “enxuta”. Outra observa-
ção é a de que haverá uma 
corregedoria unificada, 
apesar da manutenção 
das corregedorias pró-
prias de cada polícia.

O governador Cláudio Castro (ao centro, de colete e camisa azul escuro) em cerimônia do Segurança Presente

João Vitor Costa / Agência O Globo

“Podem começar as 
obras que não vai faltar 
dinheiro”, a garantia das 
construção de mora-
dias de interesse social 
foi dada pelo Secretário 
Nacional de Habitação, 
Hailton Madureira, na 
quinta-feira (30/11), em 
palestra no segundo dia 
do 70° Fórum Nacional 
de Habitação de Interes-
se Social. O maior even-
to do setor continua até 
esta sexta-feira (01), no 
Complexo Lagoon, Zona 
Sul do Rio de Janeiro.
Na mesa sobre plane-
jamento orçamentário, 
o secretário apontou os 
desafios da captação de 
recursos para produção 
habitacional de estados 
e municípios e fez um 
balanço das ações fede-
rais na área habitacio-
nal, como a retomada do 
programa Minha Casa, 
Minha Vida. 
“Quando começamos 
a falar de habitação no 
início do ano, havia uma 
grande desconfiança por 
parte do mercado, com 
dúvidas se haveria recur-
so suficiente para con-

cluir obras. E eu garanti 
que nós iríamos fazer um 
‘colchão’ de liquidez no 
FAR (Fundo de Arren-
damento Residencial) 
para que construtoras, 
estados e municípios pu-
dessem acreditar nesse 
novo momento. E, hoje, 
o FAR tem R$7 bilhões, 
que o governo federal 
já transferiu para a Cai-
xa. Então dinheiro não 
vai faltar para financiar 
expansão habitacional”, 
declarou o secretário na-
cional.

Anfitrião do evento, o 
secretário de estado de 
Habitação do Rio de Ja-
neiro, Bruno Dauaire, 
apresentou as diferentes 
linhas do programa Ha-
bita+ e destacou a im-
portância do poder pú-
blico, além de entregar 
unidades habitacionais 
para quem precisa, au-
xiliar cidadãos que que-
rem comprar sua própria 
moradia.
“É uma satisfação imensa 
ver sonhos sendo realiza-
dos com iniciativas sim-

ples, como as que ideali-
zamos para criação deste 
programa. O Habita+ é 
um grande guarda-chuva, 
que tem projetos em di-
versas frentes, e em uma 
delas daremos a maior 
carta de crédito do Brasil 
para que milhares de fa-
mílias fluminenses pos-
sam trocar o aluguel pela 
prestação de algo próprio. 
E compartilhar essas no-
vidades com quem faz ha-
bitação em todo o Brasil 
é muito gratificante”, co-
mentou Dauaire.

Reprodução

Número de visitantes é celebrado pelo gover-

nador Cláudio Castro, que considera o turismo 

como pilar para desenvolvimento do estado

A Concessionária Eco-
RioMinas anuncia mu-
danças nos pedágios da 
Rio-Teresópolis, aten-
dendo a uma antiga de-
manda dos moradores 
de Magé. As novas pra-
ças de Guapimirim (BR-
116/RJ, km 13+670) e 
Magé (BR-493/RJ, km 
118+200) entrarão em 

operação em dezembro, 
aguardando aprovação 
da ANTT. Substituirão 
as praças existentes em 
Magé (km 138) e seus 
bloqueios em Santo Alei-
xo (km 119) e Santa Gui-
lhermina (km 127).
Benefícios tarifários, 
como o Desconto Bá-
sico de Tarifa (DBT) e 

o Desconto de Usuário 
Frequente (DUF), serão 
oferecidos aos usuários, 
necessitando apenas da 
instalação de um TAG 
nos veículos. O DUF 
proporciona descontos 
progressivos a partir da 
segunda passagem na 
mesma praça, incen-
tivando a frequência. 

Veículos de passeio têm 
direito ao DUF, e o bene-
fício se estende a partir 
da 31ª passagem no mês, 
alcançando a tarifa mí-
nima, podendo chegar a 
R$ 0,02. A partir da tri-
gésima primeira passa-
gem, o valor do pedágio 
congela, reiniciando no 
próximo mês.

Novo pedágio da Rio-Teresópolis 
deve começar a operar em dezembro
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Mais de 270 mil moradores de favelas do Rio 
enfrentam falta d’água duas vezes por semana

Obras de drenagem e 
pavimentação avançam 
no Bairro Colinas, em 
São Pedro da Aldeia

Um sonho antigo e um 
grande presente de Na-
tal. Assim o pedreiro 
Bruno Pereira, de 36 
anos, qualificou as obras 
de drenagem, pavimen-
tação e construção de 
meios-fios e calçadas 
em 21 ruas do Bairro 
Colinas, em São Pedro 
da Aldeia. As interven-
ções, executadas pela 
Secretaria de Estado de 
Infraestrutura e Obras 
Públicas (SEIOP), têm 
investimento de R$ 12,2 
milhões e vão atender 
a, pelo menos, 12.600 
moradores do Colinas e 
dos bairros do entorno.
A Para o secretário de 
Infraestrutura e Obras 
Públicas, Uruan Andra-
de, levar obras de in-
fraestrutura para o inte-
rior é um compromisso 
do governador Cláudio 
Castro com a população 
fluminense. 
“A preocupação é levar 
mais qualidade de vida 

aos moradores, com 
drenagem, construção 
de calçadas e asfalta-
mento. É gratificante 
ver no olhar das pessoas 
e no sorriso dos mo-
radores a felicidade de 
ter o reconhecimento 
da área onde mora, as 
crianças poderem an-
dar tranquilamente de 
bicicleta, de carrinho 
de rolimã, enfim, de vi-
ver plenamente”, disse 
Uruan Andrade.
As obras, que estão 
chegando a 50% e a ex-
pectativa é que as obras 
sejam concluídas em fe-
vereiro de 2024. As ruas 
que já receberam dre-
nagem, pavimentação e 
construção de calçadas 
e meio-fio ganharão 
agora a sinalização ho-
rizontal. As obras estão 
seguindo um ritmo ace-
lerado para garantir que 
as chuvas de março não 
levem apreensão aos 
moradores.

Cidades

Rio de Janeiro tem 44.618 
matrículas garantidas no programa 
federal Escola em Tempo Integral

O Estado do Rio de Ja-
neiro tem 44.618 ma-
trículas garantidas no 
projeto Escola em Tem-
po Integral do Governo 
Federal. O Ministério 
da Educação já repassou 
R$ 19,3 milhões para 78 
municípios fluminenses 
implementarem o estu-
do com carga ampliada.
Até o fim de dezembro, 
haverá novos repasses. O 
total pactuado pelo pro-
grama no Rio de Janeiro 
é de R$ 166,7 milhões. 
Os recursos vão garan-
tir 11.305 matrículas na 
rede estadual de ensino e 
outras 33.313 matrículas 
na rede municipal.
O Rio de Janeiro é a ci-
dade com maior número 
de matrículas previstas 
no estado. São 8.754 e 
um valor total pactua-
do de R$ 22,3 milhões. 
Na sequência dos cinco 
municípios com maior 
número de matrículas 
estão Duque de Caxias 

(2.414), Campos dos 
Goytacazes (1.386), São 
Gonçalo (1.324) e Bel-
ford Roxo (1.312).
No país como um todo, 
o Governo Federal já 

direcionou R$ 799 mi-
lhões. Um total de 4.148 
secretarias de educação 
- entre estados, o Distri-
to Federal e os municí-
pios - recebem a verba. 

O programa pretende 
ampliar em 1 milhão o 
número de matrículas 
de tempo integral nas 
escolas de educação bá-
sica de todo o Brasil. 

O investimento total ao 
longo do programa será 
de R$ 4 bilhões e vai per-
mitir que estados, muni-
cípios e o Distrito Fe-
deral possam expandir 

a oferta de jornada em 
tempo integral em suas 
redes. A meta é alcançar, 
até 2026, cerca de 3,2 
milhões de matrículas.
“A escola em tempo in-
tegral não é só para au-
mentar a carga horária, 
mas acolher bem as pes-
soas, os alunos. É para 
dar oportunidade e valo-
rizar o professor”, afirma 
Camilo Santana, minis-
tro da Educação.
São consideradas matrí-
culas em tempo integral 
aquelas em que o estu-
dante permanece na es-
cola ou em atividades es-
colares por tempo igual 
ou superior a sete horas 
diárias ou a 35 horas se-
manais em dois turnos, 
sem sobreposição entre 
eles. Apenas as matrícu-
las criadas ou converti-
das em tempo integral a 
partir de 1º de janeiro de 
2023 poderão ser conta-
das para fins de partici-
pação no programa.

O total pactuado pelo programa no Estado é de R$ 166,7 milhões

Mais de 270 mil morado-
res das favelas do Rio de 
Janeiro enfrentam a inter-
rupção no fornecimento 
de água pelo menos duas 
vezes por semana, confor-
me revelado pela pesquisa 
‘Justiça Hídrica e Energé-
tica nas Favelas’, elaborada 
pela Rede Favela Susten-
tável. Os resultados fo-
ram apresentados durante 
uma audiência pública 
da Comissão de Defesa 
dos Direitos Humanos e 
Cidadania da Alerj nesta 
quarta-feira (29).
A estatística foi revelada 
em um estudo realizado 
em 15 comunidades do 
Grande Rio, conforme 
informou a coordenado-
ra da instituição, Theresa 
Williamson. Diante dos 
números apresentados e 
das queixas dos morado-
res sobre a irregularidade 
no fornecimento de água, 
a falta de qualidade e os 
custos abusivos das con-

tas, a deputada Dani Mon-
teiro (PSol), presidente da 
Comissão, anunciou a in-
tenção de criar um Projeto 
de Lei que estabeleça a dis-
tribuição de uma quanti-
dade mínima de água sem 
cobrança de tarifa, seguin-
do o conceito conhecido 
como “mínimo vital”.
— Ouvimos muitas recla-
mações e já estamos nos 
mobilizando como cole-
giado para apresentar esse 

projeto de lei. Além disso, 
vamos trabalhar junto ao 
Parlamento para que in-
clua novamente na pauta o 
Projeto de Lei 5.684/22, que 
estabelece a tarifa social de 
fornecimento de água e ma-
nutenção da rede de esgoto 
— afirmou a deputada.
A pesquisa da Rede Favela 
Sustentável também des-
tacou outros problemas, 
incluindo que 25% dos 
moradores das favelas do 

Rio percebem um gosto in-
salubre na água, e 31% são 
obrigados a recorrer à água 
da bica para se hidratar.
— Segundo pesquisa da 
Fiocruz UFRJ-UNB, en-
tre 2000 e 2018, mais de 
48 mil pessoas morreram 
devido às ondas de calor 
nas regiões metropoli-
tanas brasileiras — rela-
tou Theresa Williamson, 
coordenadora da Rede de 
Favela Sustentável.

Agência Brasil

Em espaço revitalizado para cinema e teatro, professores 
preparam alunos para o desafio do vestibular 2024, da Uerj
Cerca de 90 estudantes 
do Colégio Estadual Pe-
dro Álvares Cabral, em 
Copacabana, Zona Sul 
do Rio, assistiram, na úl-
tima semana, ao filme 
“O Menino do Pijama 
Listrado”, inspirado na 
obra do escritor irlandês 
John Boyne. O livro será 
base do tema da redação 
do exame discursivo do 

vestibular 2024 da Uerj – 
Universidade do Estado 
do Rio de Janeiro, agen-
dado para o próximo dia 
3 de dezembro. 
Após o filme, sob a coor-
denação das professoras 
Milene Magalhães Ribei-
ro de Oliveira, de Língua 
Portuguesa, e Sandra Rita 
Bruno Fernandes, de His-
tória, houve debate sobre 

questões levantadas pelo 
romance. O objetivo foi 
passar orientações sobre 
a produção textual e a 
contextualização literá-
ria e histórica da obra de 
Boyne. 
“Foi um encontro muito 
produtivo. Tivemos um 
grupo muito atento ao 
filme e às orientações das 
professoras. Acredito que 

o debate do livro durante 
as aulas de Língua Portu-
guesa, e esse reforço com 
a exibição do filme, irão 
ampliar o repertório dos 
nossos alunos e oferecer 
mais possibilidades para 
um bom resultado”, conta 
o diretor Francisco da Sil-
va Gomes. 
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Governo reconhece emergência em Maceió 
por risco de colapso em mina da Braskem

Marina diz que entrada do Brasil na 
Opep+ será para debater economia verde

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) aprovou, nesta 
quinta-feira (1º/12), a 
realização de uma con-
sulta pública para revi-
sar a norma que proíbe 
a fabricação, comercia-
lização, importação e 
propaganda de cigarro 
eletrônico no Brasil.
Os dispositivos ele-
trônicos para fumar 
(DEF), também co-
nhecidos como cigarro 
eletrônico, vape e pod, 
e seus acessórios, são 
proibidos no país desde 
2009. Em 2019, a Anvi-
sa iniciou um processo 
de atualização da legis-
lação que veda a comer-
cialização dos produtos.
Em 2022, a agência 
aprovou por unanimi-
dade um relatório que 
recomendou a manu-
tenção da proibição e 
sugeriu a adoção de me-
didas para melhorar a 
fiscalização e conscien-
tização sobre os riscos 
dos dispositivos.

Agora, a consulta pú-
blica, com prazo de 60 
dias, visa recolher a opi-
nião da população e es-
pecialistas sobre o tema 
para auxiliar na ela-
boração do texto final 
de uma possível nova 
norma, que regule esses 
dispositivos ao invés de 
apenas proibi-los.
Regulamentação
Tramita no Senado um 
projeto de lei que visa 
regular a venda e o uso 
de cigarro eletrônico 
no país. A proposta foi 
protocolada pela sena-
dora Soraya Thronicke 
(Podemos-MS).
A senadora afirma que 
o “objetivo fundamental 
é preservar a saúde pú-
blica, especialmente a 
dos jovens, por meio de 
regulamentação rigoro-
sa”. Ela diz que é neces-
sário “dar segurança ju-
rídica aos fornecedores, 
além de garantir que os 
cigarros eletrônicos se-
jam devidamente tribu-
tados”.

Anvisa aprova 
consulta pública 
sobre regulação de 
cigarros eletrônicos

O governo Lula (PT) au-
torizou nesta sexta-feira 
1º o reconhecimento do 
estado de emergência 
decretado pela prefeitu-
ra de Maceió, capital de 
Alagoas, devido ao risco 
de colapso em uma mina 
explorada pela Braskem.
O reconhecimento será 
publicado em edição ex-
tra do Diário Oficial da 
União.
Entre 28 e 30 de novem-
bro, o solo de uma das 35 
minas da Braskem para 
extração de sal-gema 
em Maceió já cedeu 1,87 
metro. A Defesa Civil do 
município calcula que a 
mina cede a um ritmo de 
62 centímetros por dia.
A cidade permanece sob 
alerta diante do risco de 
colapso da mina 18, lo-
calizada na Lagoa Mun-
daú. Na quinta-feira 30, 
a Defesa Civil determi-
nou que a população evi-
te transitar pela região. 
A situação é mais grave 
nos bairros de Mutange, 

Pinheiro e Bebedouro.
Nesta sexta, o presidente 
da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-AL), 
cobrou um “amparo ur-
gente” por parte do gover-
no federal. Segundo ele, é 
necessário manter uma 
unidade em busca dos 

meios para “evitar danos 
maiores”.
Pouco depois, o presidente 
da República em exercício, 
Geraldo Alckmin (PSB), 
afirmou acompanhar os 
abalos sísmicos na região, 
por meio dos ministérios 
de Minas e Energia, Trans-

portes e Desenvolvimento 
Regional.
Alckmin reforçou que o 
ministro dos Transportes, 
Renan Filho (MDB), está 
na capital alagoana. Dis-
se também ter conversado 
com o governador Paulo 
Dantas (MDB) e o prefeito 

João Henrique Caldas (PL).
Em 2018, cavernas aber-
tas pela extração de sal-
-gema, realizada pela 
Braskem desde o final dos 
anos 1990, começaram a 
ser fechadas após cinco 
bairros em Maceió pas-
sarem a afundar. O agra-

vamento do colapso já 
deixou pelo menos 50 mil 
pessoas desabrigadas.
Em junho, a empresa che-
gou a anunciar que havia 
firmado um acordo de 
indenização com a prefei-
tura de Maceió, estimado 
em 1,7 bilhão de reais. 
Em seguida, uma decisão 
judicial determinou que 
a Braskem indenize tam-
bém o estado de Alagoas.
Em nota, a Braskem disse 
continuar a monitorar a 
situação da mina 18, além 
de tomar as medidas  para 
minimizar o impacto de 
possíveis ocorrências.
“Referido monitoramen-
to, com equipamentos de 
última geração, foi im-
plementado para garantir 
a detecção de qualquer 
movimentação no solo 
da região e viabilizar o 
acompanhamento pelas 
autoridades e a adoção 
de medidas preventivas 
como as que estão sendo 
adotadas no presente mo-
mento”, alegou a empresa.

Região sob alerta diante de risco de colapso em uma mina da Braskem em Maceió (AL)

Ufal

A ministra do Meio Am-
biente, Marina Silva, disse 
nesta sexta-feira (1º/12) que 
não vê contradição na entra-
da do Brasil como associado 
na Organização dos Países 
Exportadores de Petróleo 
(Opep), desde que o país 
esteja na condição de obser-
vador e de que a entidade 
discuta economia verde.
“Primeiro lugar, o Bra-
sil não vai participar 
da Opep. Vai participar 
como observador, inclu-
sive para usufruir daqui-
lo que são os debates e 
os aportes tecnológicos”, 
disse em coletiva de im-
prensa, em Dubai, onde 
participa da Conferência 
do Clima da Organiza-
ção das Nações Unidas 
(ONU), a COP 28.
“É exatamente para levar o 
debate que precisa ser en-
frentado no âmbito daqueles 
espaços que são os grandes 
produtores de combustível 
fóssil, que é o grande res-
ponsável pelo aquecimento 
do planeta”, emendou.
Para a ministra, o grupo é 
capaz de ajudar o mundo 
na transição ecológica. “O 
Brasil pode ter uma ma-
triz energética 100% limpa 
e ajudar o mundo a que 
também faça sua transição 
energética com hidrogê-

nio verde. Obviamente 
que os países que são pro-
dutores de petróleo terão 
que entender”, disse.
Os países membros da 
Opep têm obrigações a 
cumprir, como o aumento 
ou a redução da produção 
de petróleo para influen-
ciar nos preços do produ-
to. Na Opep+, grupo for-
mado por 23 países entre 
membros e aliados, não há 
esse tipo de situação. Os 
países não integram a or-
ganização propriamente, 
mas atuam de forma con-
junta em algumas políticas 
internacionais ligadas ao 

comércio de petróleo.
Questionado sobre o tema, 
o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, se es-
quivou e afirmou que “não 
conhece os termos do con-
vite”. Segundo ele, o Brasil 
deve ter um bom prazo 
para responder, até junho. 
O chefe da equipe econô-
mica disse ainda que a in-
dústria petrolífera deveria 
ser a primeira em investir 
em descarbonização.
“Acredito que a indústria 
do petróleo é a primeira 
que tem que investir na 
descarbonização. Se possí-
vel, ampliar muito os inves-

timentos em pesquisa e o 
desenvolvimento de novas 
tecnologias para ecológica. 
Ela é uma das grandes res-
ponsáveis pelos problemas 
que a gente está enfrentan-
do”, disse Haddad.
Haddad disse que a Petro-
bras “está dando um bom 
exemplo para o mundo” 
neste sentido, com 10% 
no investimento em ener-
gia limpa, em seu novo 
plano estratégico. “Temos 
que deixar de consumir 
petróleo não porque ele 
vai acabar, mas porque a 
gente tem outras fontes 
para usar”, afirmou.

Joédson Alves/Agência Brasil

Entre as condições estão que o Brasil participe como observador e de que a entidade discuta economia verde

Ricardo Salles declara apoio a Marco Aurélio de Carvalho 
à Justiça: “muito competente e aberto ao diálogo”
No contexto da indica-
ção do ministro da Justiça, 
Flávio Dino (PSB), para o 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), o advogado Marco 
Aurélio de Carvalho, coor-
denador do grupo Prerro-
gativas, angariou apoios 
significativos que incluem 
figuras históricas do PT 
e até mesmo o deputado 
bolsonarista Ricardo Salles 

(PL-SP), para suceder Dino. 
“Entre os nomes considera-
dos pelo campo do Lula, o 
de Marco Aurélio é excelen-
te. Ele é muito competente e 
aberto ao diálogo”, declarou 
Salles à CNN, oferecendo-se 
para intermediar um encon-
tro entre Carvalho e a ban-
cada do PL.
Carvalho, coordenador do 
grupo Prerrogativas, man-

tém proximidade com o 
presidente Lula e possui 
acesso ao Palácio do Pla-
nalto. Figuras emblemáticas 
do PT, como José Genoíno, 
José Dirceu e Delúbio Soa-
res, demonstraram apoio e 
simpatia ao nome de Mar-
co Aurélio de Carvalho ao 
Ministério da Justiça. O de-
putado Rui Falcão (PT-SP) 
expressou publicamente seu 

respaldo ao advogado, evi-
denciando um suporte in-
terno ao seu nome.
Questionado, Marco Aurélio 
de Carvalho considerou as 
menções ao seu nome “hon-
rosas e gratificantes”, fruto 
da “generosidade de amigos”. 
No entanto, ressaltou que a 
decisão é exclusiva do presi-
dente Lula e que o cargo não 
está vago no momento.

Marco Aurélio de Carvalho (Foto: Divulgação)
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Brasil busca protagonismo na COP após 
reduzir desmatamento na Amazônia
Com uma redução do 
desmatamento na Ama-
zônia de 22,3%, a maior 
queda em uma década, 
o governo espera con-
vencer o mundo de que 
é uma liderança no com-
bate às mudanças climá-
ticas. Por outro lado, o 
aumento do desmata-
mento do Cerrado, os 
incêndios no Pantanal e 
a defesa da exploração 
de Petróleo na Marguem 
Equatorial Brasileira são 
pontos que os ambienta-
listas ainda criticam.  
Ao discursar em Dubai, 
na sexta-feira (1º), o pre-
sidente Luís Inácio Lula 
da Silva enfatizou que 
o Brasil “está disposto a 
liderar pelo exemplo” e 
citou medidas adotadas 
pelo país, como a redu-
ção do desmatamento 
na Amazônia, a meta de 
zerar a destruição da flo-
resta até 2030 e a Cúpula 
dos países amazônicos 
realizada neste ano, em 
Belém (PA).
“Vamos trabalhar de for-
ma construtiva, com to-
dos os países, para pavi-

mentar o caminho entre 
esta COP 28 e a COP30, 
que sediaremos no cora-
ção da Amazônia”, afir-
mou. A COP30 ocorre em 
2025, também em Belém.  
Entre as medidas que o 
governo apresenta hoje 
na COP28, em Dubai, 
está a de remunerar a 
proteção das florestas 
para que o mundo pa-
gue os países que man-

tém as florestas em pé. 
Outra “vitrine” do país 
na COP28 é o Plano de 
Transformação Ecológi-
ca. O plano traz medidas 
para finanças sustentá-
veis, transição energéti-
ca, bioeconomia e de in-
fraestrutura e adaptação 
à mudança do clima.  
O governo ainda mostra o 
recém lançado programa 
para recuperação de pas-

tagens degradadas, com 
previsão de recuperar 40 
milhões de hectares de 
pastagem em até 15 anos, 
além de ter destacado a 
retomada e ampliação do 
Fundo Amazônia e do 
Fundo Clima.  

Plano Ecológico  

Na avaliação da diretora 
de Políticas Públicas e 

Relações Governamen-
tais da The Nature Con-
servancy (TNC) Brasil, 
Karen Oliveira, o Brasil 
chega à COP com uma 
agenda climática positi-
va e destacou o Plano de 
Transformação Ecológi-
ca do país.  
“Esse plano tem uma im-
portância grande porque 
traz uma visão sistêmica. 
Ele sai daquela lógica de 

investimento de projeto, e 
busca realmente um pla-
nejamento que seja mais 
alcançado em termos de 
escala, impactando dire-
tamente políticas públicas 
e planos de governo.”

Cerrado 

A representante da TNC 
no Brasil Karen Oliveira 
destacou que o desma-
tamento é o principal fa-
tor que faz do Brasil um 
grande emissor de gases 
do efeito estufa. Por isso, 
opina que, para avançar 
no debate climático, é 
preciso combater o des-
matamento também no 
Cerrado, que registrou 
um aumento de 3% no úl-
timo período, com 11 mil 
kmª de savana derruba-
dos em um ano.
“Houve aumento desma-
tamento no Cerrado. De 
acordo com o Código 
Florestal, o proprietário 
pode desmatar o Cerrado 
[até 80% da propriedade]. 
Com isso, usa-se o Cer-
rado para expansão do 
agronegócio”, ponderou. 

Ricardo Stuckert/PR

Maceió: solo de área atingida afunda 
2,6 cm por hora, diz Defesa Civil
A Defesa Civil de Ma-
ceió, em nota publicada 
nesta sexta-feira (1º/12), 
afirmou que o solo ao re-
dor da mina 18 da Bras-
kem, que está em risco 
de colapso eminente, está 
afundando em uma velo-
cidade de 2,6 centímetros 
por hora. A região está 
em monitoramento des-
de quarta-feira (29/11), 
quando a prefeitura mu-
nicipal decretou estado de 
emergência por 180 dias 
na cidade alagoana.  
Ainda de acordo com a 
nota, o deslocamento ver-
tical acumulado na área 
afetada é de 1,42m. “A 
equipe de análise da Defe-
sa Civil ressalta que essas 
informações são baseadas 
em dados contínuos, in-
cluindo, análises sísmicas”, 
ressaltou a Defesa Civil.
O órgão mantém a reco-
mendação de que a po-
pulação evite transitar na 
área até uma nova atua-
lização, enquanto toma 
medidas de controle e 
monitoramento para re-
duzir o perigo.
Na sexta-feira (1º/12), o 
prefeito de Maceió, João 
Henrique Caldas (PL) co-

mentou sobre o caso. Em 
entrevista à CNN Brasil, 
JHC classificou o ocorrido 
como “a maior tragédia ur-
bana no mundo em curso”.

Áreas controladas pela 
Braskem

A região das minas de 
extração de sal-gema da 
empresa Braskem foram 
apontadas como causa-
doras das rachaduras e 
afundamentos dos solos 
próximos às instalações, 
causando tensão e prejuí-

zos a moradores, que che-
garam a abandonar mais 
de 14 mil imóveis em cin-
co bairros inteiros desde 
2019, quando as rachadu-
ras começaram a ruir resi-
dências no local. As minas 
consistem em espécies de 
cavernas abertas para a ex-
tração de sal-gema.
Devido ao risco, a Prefei-
tura de Maceió criou um 
Gabinete de Crise para 
acompanhar a situação e 
publicar boletins atuali-
zados. A equipe está em 
comunicação direta com 

a força-tarefa dos bairros 
afundados, que tem repre-
sentantes do Ministério 
Público Federal (MPF), 
Ministério Público Esta-
dual (MPAL), Defenso-
ria Pública do Estado de 
Alagoas (DPE), além dos 
comandos da Marinha do 
Brasil, Exército Brasileiro, 
Polícia Militar de Alagoas 
(PMAL), Corpo de Bom-
beiros Militar de Alagoas 
(CBMAL), Secretaria de 
Estado da Segurança Pú-
blica (SSP), Equatorial 
Energia Alagoas e Algás

Reprodução/TV Gazeta

A decisão do STF (Su-
premo Tribunal Federal) 
permitirá que o governo 
Lula (PT) abra um crédito 
extraordinário ainda em 
2023 para pagar o estoque 
dos precatórios – dívidas 
do Executivo decorrentes 
de processo judicial e que 
não são mais passíveis de 
recurso. A equipe econô-

mica estima quitar entre 
R$ 90 bilhões e R$ 95 bi-
lhões este ano.
A regularização da dívida 
evitará que uma bomba fis-
cal de cerca de R$ 200 bi-
lhões se forme em 2027. A 
movimentação do governo 
foi feita para não represar o 
pagamento de precatórios 
para depois desse período. 

Isso se daria porque um 
teto passou a vigorar a 
partir de emenda consti-
tucional promulgada em 
dezembro de 2021. A me-
dida abriu espaço no 
O Ministério da Fazenda 
defendia que os encargos 
fossem considerados des-
pesas financeiras, ficando 
fora da meta fiscal. Já a 

dívida principal entraria 
como despesa primária – 
dentro da meta.
O relator, ministro Luiz Fux, 
votou pela criação de um 
crédito extraordinário para 
quitar o montante, mas ele 
não acolheu a reclassifica-
ção da dívida. Por 9 votos a 
1, a Corte acatou o entendi-
mento do magistrado.

Decisão do STF livra União de bomba fiscal de R$ 200 bi em 2027

Facções criminosas de 4 países 
disputam território e controle 
do tráfico na Amazônia Legal
O estudo intitulado 
“Cartografia da Vio-
lência na Amazônia,” 
divulgado pelo Fórum 
Brasileiro de Segurança 
Pública, aponta a pre-
sença de membros de 
pelo menos dez facções 
criminosas de quatro 
países vizinhos (Vene-
zuela, Colômbia, Peru e 
Bolívia) envolvidos em 
disputas por território 
na Amazônia Legal.
Segundo o UOL, o do-
cumento destaca que 
a atuação destas fac-
ções se concentra prin-
cipalmente no Acre, 
Amazonas, Maranhão 
e Roraima, e ressalta a 
necessidade de ações 
coordenadas e estra-
tégicas para conter o 
avanço do crime orga-
nizado na região. 
A pesquisa indica que 
as facções estrangeiras 
ingressaram na Amazô-
nia devido à dificuldade 
de levar drogas para os 
Estados Unidos ou paí-
ses da Europa, buscan-
do aproveitar a presen-
ça de locais estratégicos 
ao longo das rotas de 
tráfico. Ex-guerrilheiros 
colombianos, peruanos, 
venezuelanos e bolivia-

nos estão entre os gru-
pos identificados.
O levantamento tam-
bém destaca que grupos 
venezuelanos estão dis-
putando território com 
facções brasileiras em 
Boa Vista, cidade com 
mais de 410 mil mora-
dores. O estudo revela a 
presença de quatro gru-
pos de ex-guerrilheiros 
das Farc concentrados 
no Amazonas.
“Eles estão na mira das 
autoridades colombia-
nas, brasileiras e norte-
-americanas por suspei-
ta de dominar uma rota 
pelo rio para negociar 
com PCC (Primeiro 
Comando da Capital) e 
CV (Comando Verme-
lho), as duas principais 
facções brasileiras”, res-
salta a reportagem.
Os dados fazem parte 
do “Narco Files: a nova 
ordem do crime,” uma 
investigação jornalís-
tica transfronteiriça li-
derada pelo Organized 
Crime and Corruption 
Reporting Project (OC-
CRP) em parceria com 
o Centro Latinoameri-
cano de Investigación 
Periodística (CLIP), do 
qual o UOL faz parte.

Fernando Frazão / Agência Brasil
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Itaguaí certifica empresas do 
município com Selo Sustentável

Baixada

A Prefeitura de Itaguaí, 
por meio da Secretaria de 
Meio Ambiente e Planeja-
mento, realizou na quar-
ta-feira, a cerimônia de 
entrega do 1º Selo Susten-
tável, na categoria Gold, 
para a empresa ITABIO 
SOLUÇÕES AMBIEN-
TAIS LTDA.
O Selo Sustentável im-
plementado no municí-
pio de Itaguaí por meio 
da resolução SMMAP nº 
08, de 18 de outubro de 
2022, surgiu como um 
marco significativo no 
cenário ambiental local. 
Ele foi concebido como 
resposta aos desafios am-
bientais e à necessidade 
premente de promover 
práticas empresariais 
mais sustentáveis.
 “No contexto de Ita-
guaí, um município 
comprometido com o 
equilíbrio ambiental, o 
selo tornou-se uma fer-
ramenta estratégica para 
a construção de uma co-
munidade empresarial 
responsável”, afirma o 

Prefeito Rubens Vieira.
Os itens obrigatórios 
previstos para obtenção 
do Selo, tais como: ter o 
licenciamento ambien-
tal regularizado e vigen-
te; não possuir passivo 
ambiental de qualquer 
natureza; demonstrar o 

cumprimento das condi-
cionantes ambientais, fo-
ram a base da minuciosa 
análise técnica realizada 
pela equipe multidisci-
plinar da Secretaria. Após 
constatado o cumprimen-
to dos itens obrigatórios 
necessários, procedemos 

com a categorização das 
metas de sustentabilidade 
previstas na resolução às 
quais a empresa ITABIO 
atendia e, ao somarem 
mais de 04 iniciativas, 
procedeu-se com a reco-
mendação da outorga da 
categoria Gold do Selo.

Após colaboração volun-
tária em eventos e ações 
de educação ambiental 
na cidade, por parte da 
ITABIO, esta manifestou 
interesse de pleitear o 
Selo Sustentável. A inser-
ção do tema de sustenta-
bilidade na estratégia de 

negócios da empresa e o 
desenvolvimento e incen-
tivo de estudos, projetos 
de pesquisa, tecnologia e 
inovação, que contribuem 
para a sustentabilidade do 
município, foram as prá-
ticas fundamentais que 
capacitaram a empresa 
requerente ITABIO a ser 
a pioneira em ser contem-
plada.
 “Tivemos o prazer de 
entregar hoje o primeiro 
Selo para uma empresa 
parceira e verdadeira-
mente preocupada com 
o meio ambiente. Mais 
ainda, integrando a en-
trega com o projeto de 
Culinária Sustentável que 
foi responsável hoje pelo 
buffet do evento. Espe-
ramos de portas abertas 
mais empresas interessa-
das em contribuir verda-
deiramente com o desen-
volvimento sustentável 
da cidade de Itaguaí”, co-
memora o Secretário de 
Meio Ambiente e Plane-
jamento de Itaguaí, Anto-
nio Marcos Barreto.

Duque de Caxias recebe 
o projeto liga do natal

Adolescente de 16 
anos sai para fazer 
prova e desaparece 
em São João de Meriti

Nova Iguaçu libera 
uso de bermudas 
durante expediente

Guapimirim promove o cadastramento 
e recadastramento de atletas

Divulgação / Prefeitura de Itaguaí

Uma adolescente de 16 
anos está desaparecida 
desde o dia 23 de no-
vembro. Ela saiu de casa 
para fazer uma prova 
na escola onde estuda, 
em São João de Meriti, 
na Baixada Fluminen-

se, e não foi mais vista. 
Segundo familiares, a 
estudante sempre en-
trava em contato por 
mensagem. O caso foi 
registrado na Delegacia 
de Descoberta de Para-
deiros.

A Prefeitura de Duque 
de Caxias recebe, neste 
domingo (03), às 16h, na 
Praça do Parque Equitati-
va, o Projeto “Liga do Na-
tal”. A atração, incentivada 
pelo Governo do Estado 
do Rio de Janeiro em par-
ceria com a companhia de 
energia ENEL, apresentará 
atividades gratuitas e inte-
rativas em comemoração à 
tradição milenar.
De acordo com os orga-
nizadores do evento, o 
projeto é uma festa que 
tem o objetivo de promo-
ver a confraternização e a 
reunião de toda a família. 
A programação contará 
com brincadeiras na pra-
ça, contação de histórias, 
oficinas de arte, distribui-
ção de gibis, Cine de Na-
tal, shows com atrações lo-
cais e o espetáculo teatral 
“Liga do Natal”. A peça 
tem como protagonista a 

Mamãe Noel, que junto 
ao Papai Noel, à árvore de 
Natal, ao Boneco de neve 
e ao duende, irá viver uma 
verdadeira aventura no 
Rio de Janeiro.
A Liga do Natal é uma 
iniciativa que busca forta-
lecer e renovar a tradição 

natalina por meio de va-
lores como solidariedade, 
inclusão e respeito à diver-
sidade. “Toda concepção 
do projeto parte da pers-
pectiva de que no Natal es-
tamos mais propícios a ter 
um olhar mais cuidadoso 
para si, para o outro e para 

o mundo. Neste sentido, 
toda narrativa é construí-
da a fim de inspirar bons 
pensamentos, atitudes e 
valores que possam forta-
lecer os vínculos sociais”, 
ressaltou Flávia Muluc, 
diretora Artística e Peda-
gógica do projeto.

A Prefeitura de Guapimi-
rim, na Região Metropo-
litana do Rio de Janeiro, 
está promovendo o ca-
dastramento e recadas-
tramento de atletas que 
residem no município. A 
iniciativa terá base para 
“futuros benefícios”.
A adesão deve ser feita de 
segunda a sexta-feira, em 
dias úteis, das 8h às 17h, 
na Secretaria Municipal 
de Esporte e Lazer. Veja 

quais documentos levar:
* Carteira de identidade.
* CPF.
* Comprovante de resi-
dência.
* Comprovante de parti-
cipação em modalidade 
esportiva.
Os organizadores não 
informaram até quan-
do será possível fazer o 
cadastro ou atualização 
dos dados junto ao Poder 
Executivo Municipal.

Em Guapimirim, vigoram 
dois projetos municipais 
de incentivo ao esporte, o 
Bolsa Atleta e o Bolsa Téc-
nico, cujos valores variam 
de R$ 300 a R$ 1 mil por 
mês no decorrer de todo o 
ano. A edição 2023 termi-
na no próximo dia 31 de 
dezembro. Os referidos 
programas foram lança-
dos em 2022.
Vale destacar que as ins-
crições para edição 2024 

do Bolsa Atleta e Bolsa 
Técnico ainda não foi 
lançada. No momento, 
trata-se apenas de um ca-
dastro e/ou atualização de 
dados.
A Secretaria Municipal de 
Esporte e Lazer de Guapi-
mirim está localizada na 
Avenida Dedo de Deus 
nº 820, no Centro. Fica na 
antiga sede da prefeitura, 
onde funciona a Câmara 
Municipal.

A Prefeitura de Nova 
Iguaçu, na Baixada, pu-
blicou um decreto que 
autoriza o uso de ber-
mudas durante o expe-
diente. A medida vale 
para os servidores, mo-
toristas de táxis, vans e 
kombis credenciadas, 
além de motoristas e 
trocadores de ônibus. 
O decreto vale até 31 de 

março de 2024.
A Câmara de Nova 
Iguaçu também autori-
zou o uso de bermuda, 
na altura dos joelhos, 
para visitantes, servi-
dores e prestadores de 
serviço da Casa, até 20 
de março de 2024. A 
vestimenta só não vai 
ser permitida nas de-
pendências do plenário
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Silvio Tendler será homenageado 
em mostra de cinema em Niterói
Evento de abertura do festival contará com as presenças dos ministros Silvio Almeida e Margareth Menezes

Exibição “Arte & Processos de 
criação” entra em cartaz no MAC

EncontrArte Audiovisual está com inscrições 
abertas para aulas do Curso de Cinema

Cultura

O cineasta Silvio Ten-
dler será homenageado 
na abertura da 13ª Mos-
tra Cinema e Direitos 
Humanos, na próxima 
quarta (6), no Cine Arte 
UFF (Universidade Fe-

deral Fluminense), em 
Niterói (RJ).
Na ocasião, será exibido 
um corte inicial do filme 
“Memória e Exílio”, filma-
do por Tendler em setem-
bro no Chile.

Também haverá uma pa-
lestra do ministro dos 
Direitos Humanos, Silvio 
Almeida, que vai falar so-
bre os projetos da pasta. A 
ministra da Cultura, Mar-
gareth Menezes, também 

deverá estar presente.
A Mostra é uma produ-
ção do Departamento de 
Cinema e Vídeo da UFF e 
tem realização dos minis-
térios dos Direitos Huma-
nos e da Cultura.

Eduardo Knapp/Folhapress

O documentarista Silvio Tendler em foto de 2004

Quatro espetáculos no 
Municipal de São Gonçalo 
neste final de semana

MAC recebe 2ª edição 
da exposição “Niterói 
na Década do Oceano”

Divulgação

O Teatro Municipal de 
São Gonçalo recebe, 
neste final de semana, 
quatro espetáculos que 
terão distribuição de 
ingressos, em ações no 
instagram da Secretaria 
de Turismo e Cultura 
a partir das 18h desta 
sexta-feira (1).
Neste sábado (2 ),  será 
encenado o espetácu-
lo “Encanto, as Irmãs 
Madrigal”, às 14h; na 
sequência, a comédia 
“A Diretora é uma co-
média”, às 20h. As duas 
atrações terão sorteio 
de ingressos nesta sex-
ta-feira, no instagram 

@turismoculturasg, às 
18h e às 19h, respecti-
vamente. Serão cinco 
pares de ingressos para 
a atração das 14h e três 
pares de ingressos para 
a comédia das 20h.
No domingo, o Teatro 
Municipal recebe ou-
tros dois espetáculos: 
“Casa de Brinquedos”, às 
16h30, e “Rio 40 Graus”, 
às 19h30. Para as duas 
atrações de domingo 
(3), as ações para dis-
tribuição de cinco pares 
de ingressos para cada 
espetáculo acontecem 
neste sábado, às 9h e às 
10h, respectivamente.

A exposição “Niterói 
na Década do Oceano 
– Mares e Corais”, da ar-
tista visual Cris Duarte, 
produzida pelo Centro 
de Investigacão Artística 
(CIA) tem por base as 
pesquisas realizadas pela 
artista sobre a importân-
cia dos oceanos. A ex-
posição tem o endosso 
da “Década do Oceano” 
promovida pela UNES-
CO, que se iniciou em 
2021 e vai até 2030 e está 
alinhada ao Objetivo de 
Desenvolvimento Sus-
tentável 14 (ODS 14).
O projeto é promovido 
pela Prefeitura de Nite-
rói e pela Secretaria de 

Culturas de Niterói atra-
vés da Lei do ISS, com 
realização do Centro de 
Investigação Artística 
(CIA) e apoio do Museu 
de Arte Contemporânea 
- MAC Niterói, da Fun-
dação de Arte de Niterói 
(FAN) e apoio institu-
cional da Fendercare.
Nesta segunda edição 
em Niterói, a mostra 
acontecerá no MAC Ni-
terói, com as pinturas 
inéditas da artista ex-
postas no pátio, arte di-
gital, realidade aumen-
tada e vídeo mapping, 
além de oficinas e pales-
tras. Abertura no dia 02 
de dezembro de 2023.

Com inauguração no sá-
bado, 02(), o Museu de 
Arte Contemporânea - 
MAC Niterói, deu inicio 
a exposição “Arte & Pro-
cessos de criação” com 
apresentação de 39 artistas 
contemporâneos oriundos 
de Vitória, Rio de Janeiro 
e Niterói, cujos processos 
criativos foram tomados 
como estudos de casos 
para refletir na atualidade, 
o conceito de Arte relacio-
nado com os Processos de 
criação em arte de cada 
um. A mostra fica aberta à 
visitação até 25 de feverei-
ro de 2024.
Tal ênfase do título da ex-
posição, objetiva tanto 
pensar o que seria o con-
ceito de Arte na atualidade, 

como também pesquisar 
os possíveis parâmetros 
que norteiam os processos 
de criação em artes visuais 
de cada artista participan-
te. A amplitude numérica 
de artistas somada a seus 
exclusivos processos cria-

tivos, busca apresentar um 
leque de possibilidades de 
campos conceituais e de re-
ferências imaginativas para 
explicitar o descentramen-
to das poéticas atuantes no 
contexto da arte contem-
porânea.

“Arte & Processos de criação”
Visitação: De 02 de novembro a 
25 de fevereiro de 2024 - Horá-
rio: 10h às 17h30 (Terça a Do-
mingo) - Classificação: Livre 
- Local: Salão Principal MAC 
Niterói - Endereço: Mirante da 
Boa Viagem, s/nº - Boa Viagem 
- Niterói

Serviço

Começaram no último dia 
de novembro e vão até 19 
de fevereiro as inscrições 
para as aulas do curso de 
cinema da EncontrArte 
Audiovisual em 2024. Co-
nhecida por transformar 
vidas através da sétima arte, 
a escola oferece uma opor-
tunidade única para jovens 
periféricos explorarem e 
aprimorarem seus talentos 
no mundo do audiovisual.
Os interessados podem 
preencher um formu-
lário on-line e efetivar 
a inscrição. Para isso, é 
necessário entrar no link 
da bio do instagram da @
encontrarteaudiovisual 
ou @encontrarteon.
Não é necessário ter ex-
periência prévia em cine-
ma. A escola busca alunos 
apaixonados pela arte ci-
nematográfica e compro-

metidos em aprender e 
crescer. Mas todos têm que 

responder um questioná-
rio e escrever uma redação 

explicando o motivo de 
procurarem o curso.

Divulgação

Local: Mac Niterói - 
Visitação: de 02 de de-
zembro de 2023 a 07 de 
janeiro de 2024 - Todos 
os dias, das 9h às 18h - 

ENTRADA FRANCA 
- Endereço: Mirante de 
Boa Viagem, s/nº - Boa 
Viagem, Niterói/RJ

Serviço
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Anuncie

Saúde

Dados do Ministério da 
Saúde indicam que o país 
vem registrando queda nos 
casos de HIV/aids, mas 
não entre homens de 15 a 
29 anos. Nesta faixa, o ín-
dice tem aumentado, che-
gando, em 2021, a 53,3% 
dos infectados de 25 a 29 
anos. Os números da pasta 
também registram cresci-
mento dos casos de sífilis 
em homens, mulheres e 
gestantes.  
No mês em que se realiza a 
campanha Dezembro Ver-
melho, iniciativa de cons-
cientização para a impor-
tância da prevenção contra 
o vírus HIV/aids e outras 
Infecções Sexualmente 
Transmissíveis (ISTs), a 
Sociedade Brasileira de 
Urologia (SBU) alerta que, 
se não tratadas, essas infec-
ções podem causar lesões 
nos órgãos genitais, infer-

tilidade, doenças neuroló-
gicas e cardiovasculares e 
até câncer como o de útero 
e de pênis.
Estatísticas de HIV/aids
Dados do Boletim Epide-
miológico de HIV/Aids 
2022 do Ministério da Saú-
de apontam que o número 
de infectados vem caindo, 
exceto entre os homens 
de 15 a 29 anos. De acor-
do ainda com o boletim, 
a quantidade de infecta-
dos pelo HIV em 2021 era 
maior entre os homens de 
25 a 29 anos (53,3%). Nas 
mulheres, o maior índice 
foi registrado entre 40 e 44 
anos (18,4%).
Somente em 2021, foram 
contabilizadas 28.967 in-
fecções pelo vírus em pes-
soas com idade entre 15 e 
39 anos, sendo 22.699 en-
tre os homens e 6.268 entre 
as mulheres.

Desde o início da epidemia 
de aids (1980) até 2021, 
foram notificados no Bra-
sil 371.744 óbitos devido à 
doença. A maior propor-
ção desses óbitos ocorreu 
no Sudeste (56,6%), segui-
do das regiões Sul (17,9%), 
Nordeste (14,5%), Norte 
(5,6%) e Centro-Oeste 
(5,4%).
Estatísticas de sífilis
Segundo o Boletim Epide-
miológico Sífilis 2023, do 
Ministério da Saúde, de 
2012 a 2022, foram noti-
ficados no país 1.237.027 
casos de sífilis adquirida, 
537.401 casos de sífilis em 
gestantes, 238.387 casos 
de sífilis congênita e 2.153 
óbitos por sífilis congênita. 
Houve aumento na taxa de 
detecção de sífilis adquiri-
da de 2012 a 2022, exceto 
em 2020, provavelmente 
em decorrência da pande-

mia de covid-19.
O boletim também indica 
aumento em casos e taxa 
de detecção de gestantes 
com sífilis, de 2012 a 2022. 
A Região Sudeste é a cam-
peã, com 248.741 casos re-
gistrados, seguida do Nor-
deste, com 112.073.
“A sífilis se manifesta ini-
cialmente como uma le-
são na pele, no local onde 
foi feita a inoculação por 
contato direto com a lesão 
de uma pessoa infectada 
(sífilis primária). Mesmo 
sem tratamento, essa lesão 
inicial cicatriza esponta-
neamente, dando a falsa 
impressão de que a lesão 
não era ‘nada de grave’, mas 
a pessoa continua infec-
tada e a doença continua 
evoluindo, podendo pro-
vocar a morte do paciente”, 
destacou Alfredo Canalini, 
presidente da SBU.

Secretaria de Estado de 

Saúde do Rio registra 
aumento nos casos de Dengue
A Secretaria de Esta-
do de Saúde do Rio de 
Janeiro (SES-RJ) infor-
ma que, em novembro, 
houve 2.111 casos de 
dengue no estado. Ao 
todo, em 2023, até o 
momento, houve 42.551 
casos de dengue notifi-
cados no estado, dos 
quais 22.356 foram con-
firmados em exames 
laboratoriais. O maior 
número absoluto de ca-
sos prováveis é observa-
do na capital e na região 
Noroeste Fluminense. 
Não há casos registra-
dos do sorotipo 3.
A SES-RJ alerta que o 
período de calor pode 
aumentar o risco de 
proliferação do Aedes 
aegypti, mosquito que 
transmite a dengue, a 
zika e a Chikungunya, 
porque nesse período 
a reprodução tem uma 
influência das altas tem-
peraturas.
Embora pesquisas mos-
trem que as temperatu-
ras ideais para prolife-
ração do mosquito estão 

na faixa de 28 a 32 graus, 
o Aedes aegypti se adap-
ta facilmente a mudan-
ças, como as provocadas 
pelas recentes ondas de 
calor extremo.
As pessoas que têm o 
hábito de armazenar 
água em baldes, barris, 
caixas d’água no chão, 
devem ter mais cuida-
do. Esses criadouros 
precisam estar prote-
gidos, bem fechados, 
tampados. O Aedes 
aegypti pode se desen-
volver da fase de ovo até 
a fase de mosquito em 
apenas 7 dias.
Uma fêmea, por exem-
plo, pode colocar cen-
tenas de ovos durante 
sua vida. Ou seja, em 
sete dias, se a pessoa 
não tiver esse cuida-
do, podem nascer 100 
mosquitos da dengue 
na sua casa. Por isso, 
dedique 10 minutos por 
semana, para eliminar 
os criadouros do mos-
quito e proteger sua fa-
mília contra a dengue, a 
chikungunya e a zika.
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Casos de sífilis e de HIV/aids 
aumentam entre homens jovens
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Vasco encara 
o Grêmio em 
Porto Alegre 
podendo se 
garantir na elite

Ainda pensando no título 
mas de olho em 2024, 

Fla encara o Cuiabá

Botafogo recebe o Cruzeiro 
querendo encerrar jejum 
de novo jogos sem vencer

T e n -
t a n d o 
colocar 
fim ao 
j e j u m 
de nove 

jogos sem vencer no 
Campeonato Brasileiro, 
onde viu praticamen-
te escapar o título que 
era dado como certo, o 
Botafogo recebe o Cru-
zeiro, no domingo, às 
18h30, no estádio Nil-
ton Santos, pela penúl-
tima rodada.
O Glorioso vem de mais 
um traumático empate 
(1 a 1 com o Coritiba) 
e o técnico Tiago Nu-
nes tenta buscar solu-
ções para o time voltar 
a vencer e, pelo menos, 
terminar a competição 
no G-4.
“Vários jogadores es-
tão brigando pelo tí-
tulo pela primeira vez. 
Vivendo este momento 
de protagonismo pela 
primeira vez. Estas oca-
siões servem para nos 
ensinar a não voltar-
mos a viver no futuro. A 
curto prazo, na próxima 
partida, e a longo prazo, 
em 2024. Não podemos 
ficar lamentando. Tem 
que buscar soluções 
logo”, comentou o trei-
nador.
Tiago Nunes não con-

firmou o substituto de 
Eduardo, expulso na ro-
dada passada. No entan-
to, o favorito a ocupar 
a posição é Lucas Fer-
nandes, que voltou a ser 
utilizado nos minutos 
finais no Couto Pereira. 
Antes do duelo contra o 
Coxa, o camisa 18 não 
entrava em campo des-
de o dia 31 de outubro, 
na eliminação da Copa 
Sul-Americana para o 
Defensa y Justicia.
Pelo lado do Cruzeiro, 
o técnico Paulo Autuo-
ri confia que sua equipe 
vai escapar do rebaixa-
mento.
“Minha personalidade 
não permite contar mi-
galhas. Pelo que a equi-
pe está proporcionan-
do, me dá tranquilidade 
de ir lá e buscar o resul-
tado contra o Botafogo 
e contra o Palmeiras 
aqui, que pode estar de-
finindo o título do Bra-
sileiro. Nós temos que 
ganhar e vamos partir 
para ganhar. Isso é cla-
ro. Não vou contar um 
pontinho não. Vou que-
rer manter o que fize-
mos nos últimos quatro 
jogos. Eu trabalho com 
sinais e saio daqui com 
sinais bastante positivos 
para estes últimos dois 
jogos”, comentou.

Sofrendo 
ao longo 
do ano 
de 2023, 
a torcida 
do Vasco 

pode respirar aliviada 
neste domingo, caso 
o time consiga elimi-
nar a possibilidade de 
mais um rebaixamen-
to. Para isso, o Cruz-
maltino precisa bater 
o Grêmio, em Porto 
Alegre, pela penúlti-
ma rodada do Cam-
peonato Brasileiro 
em jogo que começa 
às 18h30 e torcer por 
uma combinação de 
resultados.
A equipe cruzmaltina 
ocupa a 16ª posição 
com 42 pontos, um a 
mais que o Bahia, pri-
meiro time dentro do 
Z-4. A conta é sim-
ples, mas a tarefa nem 
tanto: o Vasco precisa 
vencer neste domingo 
e torcer para uma der-
rota do Bahia diante 
do América-MG, em 
Belo Horizonte. Nesse 
cenário, a pontuação 
ficaria 45 x 41 com 
um jogo restante.
Porém, se vencer em 
Porto Alegre e o Bahia 
empatar, a decisão fi-
caria para a última ro-
dada, quando o Vasco 
recebe o Bragantino 
em São Januário, pois 
ainda haveria chances 
matemáticas do time 
entrar na zona de re-
baixamento.
O técnico do Vasco, 
Ramón Díaz, segue 
com seu discurso oti-
mista e ainda crê na 
permanência dos cruz-
maltinos na Série A.
“O futebol muda mui-
to rápido. Quando 
pensa que alguém não 
pode se levantar, se le-
vanta. Disse que esta-
va orgulhoso e temos 
que ter dignidade de 
lutar até o final. Estou 
convencido de que 
não vamos cair. Ain-
da há seis pontos em 
disputa e temos que 
esperar os jogos das 
outras equipes”, disse.

A i n -
da com 
c h a n c e s 
r e m o t a s 
de título 
do Cam-

peonato Brasileiro após 
derrota na última sema-
na para o Atlético-MG, 
o Flamengo entra em 
campo no domingo, às 
16h, no Maracanã para 
enfrentar o Cuiabá, pela 
penúltima rodada da 
competição, já pensando 
na próxima temporada.
O confronto pela 37ª ro-
dada marcará a despedi-
da dos jogadores Filipe 
Luís e Rodrigo Caio. O 
primeiro, com 38 anos 
de idade, anunciou sua 
aposentadoria dos gra-
mados. Já o zagueiro, de 
30 anos, defenderá outra 
camisa a partir de 2024.
“Foi uma decisão mui-
to difícil, quem me co-
nhece, sabe, sempre 

disse para amigos, para 
o meu entorno, que eu 
gostaria de jogar até os 
45, mas, infelizmente, 
não é possível. Esse ano 
tive muitos problemas 
físicos que me levaram 
a ter muita dificuldade 
em disputar a minha 
posição, no time titular”, 
disse Filipe Luís.
O lateral-esquerdo con-
vocou o torcedor fla-
menguista para lotar o 
Maracanã para a sua úl-
tima partida. Inclusive, o 
atleta já declarou publi-
camente o desejo de tra-
balhar como treinador.
Já Rodrigo Caio, ao “ge”, 
disse quando decidiu 
que era hora de deixar 
o Flamengo após cinco 
temporadas.
“No meio do ano, tive 
uma conversa bem fran-
ca com a minha esposa 
sobre como seria o nosso 
futuro e foi uma decisão 

em conjunto. Muita ora-
ção, pedindo uma dire-
ção, mas ali tivemos uma 
certeza de que precisava 
de um novo ciclo. Eu en-
tendi pelo dia a dia, por 
tudo que eu estava viven-
do dentro do clube, e en-
tendi que minha história 
ali precisava ter um fim”, 
disse o zagueiro.
Sobre a disputa pela 
taça, para isso não acon-
tecer, o Fla precisará 
torcer para uma com-
binação de resultados. 
Atualmente, o time é 
quarto colocado do 
campeonato de pontos 
corridos, com 63 pontos, 
três a menos que o líder 
Palmeiras.
Além do Cuiabá, o Ru-
bro-Negro ainda enfren-
tará o São Paulo. O jogo 
pela última rodada do 
Brasileirão está marcado 
para a próxima quarta-
-feira, no Morumbi.

Gilvan de Souza / Flamengo

Após cinco temporadas no Flamengo, o zagueiro Rodrigo Caio deixará o clube no final do ano

Cumprindo tabela, 
Fluminense visita 
o Palmeiras que 
pode ser campeão

Técnico do Vasco, Ramón Díaz, está con-
fiante na permanência do Cruzmaltino 
na Série A

Leandro Amorim / Vasco

Sem pre-
t e n s õ e s 
no Cam-
p e o n at o 
Brasileiro 
após con-

quistar a Copa Liberta-
dores e, por consequên-
cia, focar no Mundial 
de Clubes, o Flumi-
nense entra em campo 
neste domingo para 
enfrentar o Palmeiras, 
às 16 horas, no Allianz 
Parque, pela penúltima 
rodada da competição 
nacional.
O técnico Fernando Di-
niz, por conta do Mun-
dial que acontece neste 
mês na Arábia Saudita, 
deve escalar uma equipe 
alternativa no jogo em 
que o Palmeiras pode 
conquistar o título (de-
pendendo de uma com-
binação de resultados).
Diniz foi questionado 
sobre a possibilidade de 
poupar mais titulares 
nesta partida. O prin-

cipal fator é o gramado 
sintético do estádio do 
Palmeiras.
“Acho que o sintético 
oferece mais risco. Não 
gosto. Não é o melhor 
para os jogadores. Não 
favorece o jogo e o risco 
de lesão aumenta. Exis-
te uma ideia no mundo 
para acabar com os gra-
mados sintéticos. Sou a 
favor que tenhamos so-
mente grama natural”, 
disse.
Um desfalque já con-
firmado em relação ao 
time que venceu o San-
tos na última rodada é 
o lateral-direito Guga, 
que terá que cumprir 
suspensão pelo terceiro 
cartão amarelo recebido 
na Vila Belmiro.
Com o substituto Sa-
muel Xavier tratando da 
entorse no joelho, Diniz 
pode ter um problema 
na lateral e, por isso, 
deve optar por uma im-
provisação no setor.

Mailson Santana / Fluminense

Fernando Diniz, técnico do Fluminense, deve escalar um time alternativo no 
Allianz Parque 

Imprensa lusa diz que Di María disputará 
a Libertadores pelo Rosario Central
O atacante Ángel Di Ma-
ría, atualmente no Benfi-
ca, teria um acordo para 
retornar ao Rosario Cen-
tral - clube que o revelou 
- em 2024 e poderia dis-
putar a Libertadores.
De acordo com o jornal 
Record, de Portugal, o 
ponta de 35 anos não 
vai renovar seu contra-
to com os Encarnados, 
que se encerra em junho 
do ano que vem, pois já 
teria tudo acertado para 
voltar ao futebol argenti-
no após mais de 17 anos 
rodando o mundo atra-
vés de um pré-contrato.
Como chegaria apenas 
no meio do ano, Di Ma-
ría poderia ter a sensação 
de disputar a Liberta-
dores pela segunda vez 
na sua carreira, sendo 
a primeira justamente 
no Rosario Central, em 
2006. No entanto, o clu-
be argentino precisaria se 
classificar para as oitavas 
de final, que está prevista 
para acontecer em agos-
to, data em que o atleta já 
estaria no clube.
Aos 35 anos, Ángel Di 

María não está longe de 
pendurar as chuteiras, 
uma vez que já anun-
ciou a sua aposentado-
ria da seleção argentina, 
que acontecerá após a 
disputa da Copa Amé-
rica de 2024. Com isso, 
a possível volta ao seu 
país natal, e ao seu clube 
formador, pode ser a ‘úl-
tima dança’ da carreira.
Di María estreou pelo 
Rosario Central em 2005 

e ficou lá por duas tem-
poradas, até que foi ven-
dido para o Benfica, em 
2007. Desde então, rodou 
por grandes clubes da 
Europa como Real Ma-
drid, Manchester United, 
PSG e Juventus até voltar 
ao clube português, onde 
joga hoje. Ao todo, soma 
incríveis 31 títulos em 
toda sua carreira, soman-
do os times que atuou e 
pela Argentina.

Divulgação


